

EL CENTENARIO DE LAS NAVAS

EN

NAVARRA

DEL CERTAMEN LITERARIO

LAS comisiones del Certamen están satisfechas porque se han presentado excelentes trabajos.

Estos trabajos demuestran dos cosas: que el Certamen ha despertado interés y que los hombres cultos o simplemente estudiosos responden siempre a las invitaciones que se les dirige en nombre de la cultura y del saber.

Ha quedado desierto un tema, el siguiente:

Tema 2.º Estado social del Reino de Navarra bajo el gobierno de D. Sancho el Fuerte. Deberá referirse este estudio a las Armas y las Letras, las Artes y las Ciencias, la Agricultura, Industria y Administración al finalizar dicho reinado.

Ciertamente es un tema difícil.

Aquella persona culta que haya de acometer su estudio sólidamente, necesita mucho tiempo, preparación importante y medios y elementos de estudio.

El premio que se otorgaría al autor que presentase un trabajo completo sobre materia tan vasta y tan compleja es importante, pero no excesivo.

A poco que se medite sobre el enunciado del tema, se comprenderá que un trabajo de esta índole merece ese pago como *minimum*.

En atención a todo esto, es de esperar que el tema y premio permanecerán anunciados durante dos años cuando menos, para que el

estímulo del premio y el halago del triunfo muevan alguna pluma a trazar el magno cuadro que se pide.

LAS MIELES DEL CENTENARIO

Se están organizando muchas fiestas para conmemorar en una plenitud de regocijo aquel acontecimiento memorable de la batalla de las Navas.

Casi todas ellas serán regocijo de un día, y ojalá tengan tanta originalidad y sean tan agradables que dejen un recuerdo duradero.

Las mieles sabrosas del Centenario se llamarán Congreso Vitícola, Certamen histórico-literario y Boletín extraordinario de la Comisión de Monumentos.

Del Congreso Vitícola, de lo que será este magno Congreso organizado por el doctísimo ingeniero D. Nicolás García de los Salmones, ya tienen alguna idea nuestros lectores.

Del Certamen ya decimos que será un éxito.

UN LIBRO NOTABLE

Vamos a dar ligera noticia del número extraordinario del *Boletín de la Comisión de Monumentos* que se está preparando.

Este número será uno de los más sólidos homenajes que rendirán los hombres cultos de Navarra a los vencedores de las Navas.

En este número extraordinario irán las firmas de Campión, Altadill, P. Fita, Olóriz, Mongelos, Munárriz Velasco, el admirable historiador y crítico de la Historia de Navarra, y las de otros hombres, igualmente cultos, laboriosos y amantes de la Historia y de Navarra.

FIRMAS PRESTIGIOSAS

No se sabe lo que prepara Campión para este *Boletín*, pero la noticia de que irá su firma basta para aquilatar su importancia.

Altadill prepara un trabajo interesantísimo, que es al mismo tiempo una obra de justicia.

Consiste en una noticia biográfica de muchos de los caballeros navarros que estuvieron con D. Sancho en la batalla del Muladar.

Esta labor que ha emprendido el Sr. Altadill es difícilísima, porque

requiere un trabajo enorme de investigación en libros de Historia y de Poesía provenzal para ver en ellos todos los escritos, relaciones y poemas que se refieren a aquella memorable hazaña.

Ya tiene el Sr. Altadill un buen número de estas biografías.

¡Justo y debido es el tributo que este distinguidísimo y erudito investigador rinde a aquellos nobles caballeros de Navarra que triunfaron con el Rey Fuerte y cuyos nombres nos son desconocidos!

LOS POETAS DE LA BATALLA DE LAS NAVAS

Mongelos, este culto y docto escritor joven que un día fué orgullo del periodismo navarro, está rindiendo culto a la Poesía.

Dice Menéndez Pelayo que por un fenómeno inexplicable, pero ya repetido anteriormente, el inaudito triunfo de las Navas no fué elegido como tema poético por ningún juglar, ni por ningún romancista castellano.

No hay fiestas ni romances, conocidos al menos, en la vieja tierra castellana, que relaten o comenten aquella victoria tan magna y tan transcendental para la causa del Catolicismo que la Iglesia estableció, para conmemorar esa antigua fiesta del Triunfo de la Santa Cruz.

Pero si los juglares castellanos no cantaron aquella batalla, si la cantaron los trovadores povenzales.

A ellos hemos de acudir para saber algo de la emoción producida en los floridos y amorosos campos de la poesía, aquella batalla que puso a los moros en el camino que había de llevarlos al otro lado del Estrecho.

He aquí la labor de Mongelos.

El Sr. Mongelos publicaría un trabajo sobre este tema interesantísimo y amable.

TRIBUTO DEL POETA

Olóriz, el gran vate fuerte y altanero de la epopeya de Vasconia, publicará unos versos dedicados a las cadenas de Las Navas.

No hace falta conocer la vigorosa composición del inspirado poeta, para anunciar que seguramente tendrán sus vibrantes estrofas un son duro, un eco de grito de combate, una fuerza de vendaval y una luz roja de amor de león.

DON SANCHO EN MARRUECOS

D. Pedro Lino Munárriz y Velasco, ese admirable anciano cuyo nombre ha de ser pronunciado siempre con respeto y con gratitud por todos los navarros y por todos los amadores de la Historia, el gran autor de los estudios críticos sobre la Historia de Navarra, el venerable maestro que ha tenido la dicha de recibir el homenaje de todos sus discípulos en una fiesta que no olvidará nunca Arguedas, porque así lo ha dicho aquella villa poniendo el nombre respetabilísimo del historiador a una de sus calles.....

D. Pedro Lino Munárriz escribe, para ese número extraordinario del *Boletín de la Comisión de Monumentos*, un trabajo lleno de interés histórico.

El Sr. Munárriz Velasco, con su autoridad como historiador, y como crítico cultísimo y sagaz, trata en su trabajo de aquella estancia misteriosa de Don Sancho de Navarra en Marruecos.

Y es muy posible que D. Pedro Lino Munárriz fije de una manera definitiva el carácter de aquella odisea del Rey navarro, que ha servido de fundamento a tantas y tantas leyendas, de carácter poético todas ellas.

ASÍ SE GANAN LAS RECOMPENSAS

Además de estos trabajos, contendrá otros muchos este *Boletín* de la benemérita Comisión de Monumentos.

Algunos originales están ya en poder del infatigable D. Julio Altadill, que por sus enormes y utilísimos trabajos relacionados con el Centenario, se ha hecho acreedor a una recompensa oficial.

Ya que por iniciativa del laborioso y culto Sr. Altadill, van a celebrarse las fiestas en recuerdo de la batalla de las Navas, sería un acto de innegable justicia el que Navarra pidiera y gestionara la concesión para dicho señor de la merecidísima recompensa a que le dan indiscutible derecho sus plausibles iniciativas y sus incesantes trabajos.

OTRA MEREcida DISTINCIÓN

Hace ya varios meses la Excma. Diputación pidió a la Comisión de Monumentos de Navarra un informe sobre los méritos científicos

del Sr. D. Pedro Lino Munárriz y Velasco, a fin de pedir para tan insigne historiador la cruz de Alfonso XII.

La Comisión de Monumentos dió un informe totalmente favorable que afirmaba los méritos del Sr. Munárriz y le declaraba acreedor a tal recompensa.

Ahora es el momento oportuno para obtener dicha distinción en favor del Sr. Munárriz, a quien podrían imponerse las insignias de Alfonso XII, en el acto del reparto de los premios del Certamen.

Así todos asistiríamos con regocijo a la consagración oficial de los méritos de un hombre de ciencia, laborioso y modesto.

Y en ese acto no solamente serían proclamados los méritos del insigne D. Pedro Lino Munárriz, sino que en su persona venerable recibirían premio todos los hombres cultos, laboriosos y modestos de Navarra, todos esos hombres que ahora proyectan la luz de la verdad histórica sobre las épocas pretéritas para que los ignorantes podamos recrearnos en la contemplación de aquellos actos heroicos, y de verlos y contemplarlos aprendamos a ser buenos, nobles y grandes como aquellos antepasados nuestros.

G.

